

Santander, un mes... 8 rs.
 trimestre... 21 »
 Provincias, 3 meses... 22 »
 Ultramar 6 meses... 104 »
 Extranjero, 6 meses... 104 »
 Números sueltos, 2 cuartos.

LA VOZ MONTAÑESA

San Francisco, 30, principal
 Se admiten anuncios y comunicados á precios convencionales.
 La correspondencia dirijase al Director.

Diario político, de noticias y comercial.

TERCERA ÉPOCA.—AÑO VI.

Santander.—Viernes 23 de Agosto de 1878.

NÚM. 1153

Ecos políticos.

Los presupuestos de Puerto-Rico han causado muy mal efecto en aquella isla, tan malo que el ayuntamiento de la capital y otras corporaciones municipales han suscrito exposiciones que dirigen á la superioridad, exponiendo á la consideracion de la misma los grandes inconvenientes que ofrece el planteamiento del presupuesto expresado.

No gana el Sr. Orovio para disgustos; pero tampoco los contribuyentes ganan para presupuestos.

Si esto pasa en aquella isla, siendo Puerto Rico, ¿qué pasará en la Península, donde todos son Puertos-Pobres?

Párrafos de una carta que hemos recibido de Madrid por el correo de ayer:

«La conducta del periódico *La Epoca* molesta cada día más á los ministeriales de primera fila, á quienes se atribuye el propósito de aclarar cierta situacion para dentro de un plazo no largo.

El Sr. D. Antonio Cánovas, á quien directamente se le envia á Santa Agueda, el citado colega, dicen que lo lee con extraordinaria avidez, y que más de una vez su lectura le pone de muy mal humor, segun carta recibida hoy de aquellos baños.

Con este motivo se aseguraba esta tarde en el salon de conferencias que el diario de los equilibrios, firme en sus convicciones, continuará su camino, y aun acentuará su actitud sin preocuparse de las manifestaciones de disgusto de los amigos del gobierno.»

La Epoca disgustando con su conducta á Cánovas del Castillo...

Los periódicos de Madrid hablando del director de un colega ministerial, que se disponia á visitar en su retiro al Sr. Posada Herrera...

El periódico de los equilibrios anunciando que acentuará más su actitud, sin preocuparse de las manifestaciones de disgusto de los amigos del gobierno...

No hacen falta más indicios.

Cuando la perdiz canta, nublado viene.

Noticias sobre presos y procesados que nos trasmite nuestro corresponsal noticiero de Madrid:

—El mariscal de campo señor Mariné, que se encuentra cumpliendo la condena que le impuso el Consejo de Guerra en las prisiones militares de San Francisco, será trasladado de un día á otro á su casa particular, en donde cumplirá el resto de aquella, por hallarse enfermo, segun certificacion facultativa que acompaña á su solicitud, que ha sido despachada favorablemente.

—La causa que se instruye por el juzgado de guerra contra el capitán señor Elices Montes, por la publicacion del libro que se dice que se repartió entre los sargentos y cabos del ejército, pasará al tribunal ordinario para la sustanciacion. El procesado, hasta ahora, no ha sido habido, á pesar de las diligencias practicadas al efecto, en razon á haber abandonado el punto de residencia que le habia señalado el gobierno.

—El brigadier Mariné, algo mejorado de sus padecimientos, se ha presentado hoy al ministro de la Guerra para complimentarle, y por la tarde ha vuelto á ingresar en las prisiones militares de San Francisco, de donde salió bajo palabra de caballero para tomar los baños de Alhama de Aragon.

Nos dicen de Madrid con respecto á las elecciones:

«Aquí los constitucionales no se dan gran prisa en emprender los trabajos preparatorios para las inmediatas elecciones de diputados provinciales que, por lo que se ve, no han de ofrecer mucha animacion, pues en el cuerpo electoral predomina el indiferentismo, que ha de costar trabajo vencer á los aspirantes, vengán de donde vinieren.

Hasta ahora los moderados son los que con más calor han tomado las cosas.

Los comités de distrito se reúnen frecuentemente para dar sus disposiciones y hacer propaganda entre sus correligionarios, y no correligionarios.»

Con una oposicion tan formidable como los moderados históricos, no hay duda que el gobierno se va á ver en un brete.

Eso es lo que necesita Romero Robledo; que haya quien se preste á hacer el papel de vendido, para que resalte más el triunfo del gobierno.

Ganas de salir á las tablas tienen los constitucionales, para desempeñar un papel tan desairado como les ha repartido el director de escena.

En el partido moderado histórico se comprende mejor, al fin y al cabo su antigüedad y su carácter le prohiben ya salir de la cuerda de barba.

Nosotros, en cambio, veremos la funcion desde el *paraiso* para aplaudir ó silbar á quien lo merezca.

Las Provincias, de Valencia, da cuenta de un alboroto ocurrido en Morella por el impuesto de consumos.

En el pueblo de Constantina (Sevilla) ha ocurrido otro alboroto por la misma causa.

Los conservadores podrán ser malos gobernantes y detestables hacendistas, pero en cuestion de mantener el orden y garantir la seguridad individual... ¡uff!

Se ha verificado la vista de la denuncia interpuesta contra *Los Debates*.

El fiscal de imprenta pidió diez días de suspension.

Defendió al periódico constitucional el señor Albareda, que, en un momento de inspiracion dramática, rasgó á presencia del tribunal los documentos que justificaban la exactitud del suelto denunciado, diciendo que no queria convertirse de censor en delator y que confiaba en la imparcialidad de la sala para esperar un fallo absolutorio.

Así fué, en efecto; el tribunal absolvió á *Los Debates*, por lo cual le felicitamos.

Como *La Union* habia sido denunciado por el mismo suelto de aquel periódico, el fiscal de imprenta consideró oportuno retirar la denuncia que pasaba sobre nuestro querido cofrade, por lo cual le felicitamos tambien.

La Mañana, en vista de tan fausto desenlace, ha retirado tambien la denuncia que se habia interpuesto contra sí misma, por lo cual no dejaremos de felicitar igualmente á tan apreciable colega.

Pocos días se presentarán en el año en que sea tan grande el número de felicitaciones por absolucion de periódicos.

Dice un colega:

«Parece que dentro de algunos días llegarán á San Sebastian algunos ex-diputados y ex-ministros democráticos, amigos del señor Castelar, para ocuparse, de acuerdo con este eminente orador, de algunos asuntos de importancia para su agrupacion política.»

El Pueblo Español lo comenta de este modo:

«Teniamos algunas noticias referentes á esta visita, noticias que nos hacen creer que la política del ilustre tribuno puede no estar muy en breve enteramente conforme con la sustentada y defendida ahora por nuestro colega *El Globo*.»

Pero lo estará seguramente con la que *El Globo* defiende despues de aquella visita.

Ya lo verá *El Pueblo Español*, en el caso de realizarse sus pronósticos respecto al señor Castelar.

Hé aquí lo que se le ocurre al *Tiempo* para atraer á las urnas á los indiferentes:

«Huir de la lucha legal vale tanto como declararse impotente para vencer en lid franca y leal.»

No, toreniano colega. Huir de la lucha legal, vale tanto como no tener el capricho de

combatir con una lavativa contra un adversario que tiene en la mano una escopeta de dos cañones.

Nuestro apreciable colega *La Iberia* se entrega á amargas consideraciones sobre la situacion á que los conservadores han reducido á la prensa.

«No hay ilegalidad, dice, abuso, coaccion, amañó, inmoralidad no castigados que pueda denunciarse en la prensa, porque siempre y en todo caso resalta, con el criterio en moda y con el decreto sobre imprenta, que existe injuria á persona constituida en autoridad.

De esta manera se ha creado una escandalosa sociedad de seguros mútues contra justas censuras, de las cuales se libran las autoridades por serlo, los funcionarios públicos por depender de alguna de aquellas, con la doble garantia de los tribunales de imprenta, de la que tienen como dependientes del Estado y la que con fruicion les otorgan gobernadores dignísimos por su saber, celo é inteligencia.

Así la irresponsabilidad es general para todos los que componen la situacion presidida por el Sr. Cánovas del Castillo, como si fuera moral y legalmente posible que tales usurpaciones cupieran en los modernos regímenes de los pueblos cultos.»

Advertencias leales que el periódico centralista *La Patria* dirige al Sr. Cánovas del Castillo:

«De poner obstáculos á la libre emision del voto, de coartar esta facultad que concede la Constitucion, lo que se consigue es llevar adictos á las oposiciones exageradas, á los partidos extremos, á los que no encuentran otros medios de expresar su voluntad que siguiendo sendas extraviadas.

El Sr. Cánovas podrá alargar su vida ministerial; podrá creer que representa la verdadera opinion del país; pero no hay que olvidar que es fácil en su alucinacion que lleve partidarios á soluciones extremas, que el partido legal sea el de los que le defienden y votan, y el resto vaya á buscar en sendas tortuosas, en caminos subterráneos, lo que no puede conseguir por las vías anchas y expeditas de la legalidad.»

—Conste que esto no lo decimos nosotros, lo dice uno de los órganos de los *legales*.

Leemos en *El Pueblo Español*:

«Como muestra de la desunion de que nos habia *La Gaceta de Cataluña*, vean nuestros lectores lo que escriben desde la capital del principado á nuestro queridísimo colega *La Union*:

«La union democrática es un hecho en Barcelona. Por ella opinan y á ella consagran y consagrarán sus esfuerzos, federalistas tan caracterizados como los Sres. Tutau, Almirall, Llostan, Puigjaner, Altadill y otros muchos; radicales como los señores Fabregas (D. Tomás), Utrillo, Jover, Cabot, Estruch y muchos más; constitucionales ó ex-constitucionales como los Sres. Garriga y Mascaró y hasta muchísimos posibilistas á los cuales he oido condenar públicamente la actitud de la *Gaceta*; entre estos me atrevo á citar los nombres del ex-diputado y ex-director de la *Gaceta de Barcelona*, D. Eusebio Pascual y Casas, del ex-diputado y ex-secretario de la isla de Cuba D. Eusebio Corominas, del ex-teniente de alcalde D. Federico Jordá, etc., etc.»

¡Qué espantosa soledad la de los demócratas fusionistas! dirá con su incomparable lógica nuestro apreciable colega *El Globo*.»

Noticias.

Esta noche á las nueve (si el tiempo lo permite) se verificara en la bahía la prueba de las luces de salvamento Holmes, inextinguibles en el agua, ante una comision de la goleta *Concordia*.

El ensayo se practicará en el espacio comprendido entre los muelles de la Monja y Calderon, siendo de esperar que no faltará gente atraída por la curiosidad, en atencion al gran interés que ha despertado el aparato á que nos referimos, cuyas pruebas en otras partes han sido satisfactorias.

El sábado fueron encontrados cerca del bosque de Meria (Francia) los restos de una muchacha que dos días antes habia desaparecido del pueblo. Ignorándose su paradero, se hizo una exploracion por aquellos contornos, vi-

niéndose á hallar el cadáver de la joven cortado en diez y nueve pedazos y esparcidos en un arca de más de veinte metros. La comision de este bárbaro delito, cuyo autor se ignora, coincidió con un incendio ocurrido en el bosque de Meria, y que sin duda ocasionó el criminal para que desaparecieran los rastros de su atentado.

El buque torpedo portugués *Soulina*, camino de Nicolavoff, ha naufragado á consecuencia de haber estallado la caldera, de cuya explosion han muerto cinco maquinistas y dos fogoneros, cuyos cadáveres no han aparecido sobre la superficie de las aguas.

La corrida de toros verificada el martes en Bilbao fué sobresaliente, segun leemos en los periódicos de aquella villa.

Murieron 26 caballos y los toros dieron mucho juego, luciendo, como de costumbre, el espada Lagartijo.

El cabo Montroig, que habia sido condenado á la última pena por el Consejo de Guerra de Barcelona, ha sido indultado, merced á las gestiones hechas en su favor por la prensa, las autoridades locales y muchas personas de aquella capital.

Cuando el rey recibió tan grata noticia se quedó como aletargado de placer, y la emocion le privó de tomar siquiera un bocado en muchas horas.

Dice un periódico de Bilbao que el martes fué acometido de un accidente en uno de los tendidos de la plaza de toros un extranjero que acudió á ver la lidia, siendo preciso llamar á un médico, quien pidió en seguida una camilla para trasladarlo al hospital.

En Berlin han sido presas gran número de personas por haber pronunciado palabras injuriosas contra el Emperador y real familia, con ocasion de la muerte de Heedel.

El primer día de novillos en las recientes fiestas de Tafalla, uno de ellos cogió á un aficionado y le pegó un pitonazo con tal desgracia para el lidiador, que fué preciso administrarle en el acto los Santos Sacramentos por la gravedad que su estado ofrecia.

El segundo día fué cogido otro aficionado, al que tambien fué preciso administrarle la Santa Union.

El tercer día, al verificarse el encierro, un muchacho de unos quince años, cojo por más señas, que se colocó detrás de los toros y quiso desempeñar el cargo de pastor, tuvo la desgracia de que se volviera uno de los bichos y le diera tal cornada, que á los pocos momentos principió á echar sangre por la boca, y es muy probable que á estas horas haya fallecido.

Pues si sigue habiendo corridas todo el año, de seguro se queda Tafalla sin gente.

«Es una fiesta española que viene de prole á prole y ni el gobierno *la abole* ni habrá nadie que *la abola*,» como dice el personaje de una zarzuela.

Dice un colega malagueño:

«Parece que se ha cometido un espantoso crimen en el camino de Ríogordo, cerca del pueblo de este nombre. Se dirigia á dicho punto un arriero, hombre sumamente honrado, cuando le salió al encuentro un individuo que se ocultaba en aquellas inmediaciones, el que despues de arrebatarle el dinero que conducia y varios objetos, le asestó algunas puñaladas hasta dejarle completamente muerto, emprendiendo acto continuo la fuga.

Así se nos asegura, añadiéndose que han salido en persecucion del malhechor algunas parejas del benemérito cuerpo de la guardia civil.»

Por un error, debido á la ininteligencia de los apuntes, digimos ayer que los tripulantes del bergantin *Esperanza* se habian negado á picar las bombas, y no fué así, segun los datos que tenemos á la vista, puesto que la tripulacion trabajó hasta el último momento con actividad y sin tregua para salvar el buque.

Entre el sábado y el domingo, navegando con mar gruesa que hacia trabajar mucho al casco y arboladura, se notó la existencia de agua en las bombas, que hizo precisa la operacion de achicarlas de cuatro en cuatro horas. Amaneció el 18 con el cielo y horizontes cerrados y viento muy duro del E. N. E. que levantaba mareas muy gruesas, las cuales en-

traban á bordo, haciendo difícil el tránsito por la cubierta. Habiendo advertido el capitán poco después que el barco se había quebrado, y siendo preciso no dejar las bombas de la mano, pues era ya muchísima el agua que había en la bodega y el viento y la mar seguían en aumento, mandó arribar á la banda, haciendo rumbo directo á Santander por considerarle el punto más próximo al lugar donde se encontraban.

En esta situación continuaron hasta que el viento se afirmó del O., teniendo que virar por redondo para ponerse otra vez en vuelta al S. Al anochecer de dicho día, el viento sopló huracanado, con mares tremendas. Intentaron cargar la mayor, la cual no pudiendo ser aferada por el fuerte viento que había, se rifó y se fué en pedazos. A las 12 horas, á consecuencia de la quebradura del buque, la jarcia mayor quedó completamente en banda, y á las 14 horas se picaron las bardas de gábia y juanete y obenquillos, cayendo ámbos masteleros por la banda con todo lo concerniente á los mismos. El agua de las bombas seguía en aumento, no pudiendo dejar de picarlas ni un solo instante.

Así llegaron al lúnes, avistando tierra á las cinco horas, sin poder reconocerla por la gran distancia que mediaba, y habiendo embarcado ya mucha agua en la bodega y viendo que por momentos iba sumergiéndose el buque saltó á los botes la tripulación, esperando al costado de aquel hasta que el agua le cubrió las cintas.

Lo demás ya lo saben nuestros lectores; día y medio y dos noches estuvieron en la mar navegando á remo hacia Santander los naufragos del *Esperanza*, á bordo de dos frágiles y deshechas embarcaciones, sin condición alguna de resistencia y sin agua ni víveres para restaurar las fuerzas perdidas en tan durísima faena, como es la de venir remando desde tan larga distancia en busca del puerto.

Hemos oído, con referencia á algunos de los tripulantes, que el capitán señor Velasco dió pruebas de valor, de serenidad y de pericia en el cumplimiento de su difícilísima misión á bordo y que abandonó el último de todos el buque perdido, después de adquirir la certidumbre de la inutilidad de todo esfuerzo para salvarle.

Nosotros estamos persuadidos de que al señor Velasco no le perjudica nada en su crédito de marino la desgracia ocurrida.

La índole del naufragio deja á salvo su integridad y su inteligencia.

Sabemos que son muchos los palcos pedidos para la corrida de toreros de pasado mañana, ¡que si el tiempo se presenta favorable estará muy animada y concurrida.

El ganado debe llegar mañana, según nuestros informes, y será muy posible que en el día de hoy llegue de Bilbao el director de la cuadrilla, Nicolás Fuertes (*el Pollo*), que ha trabajado recientemente en aquella plaza y ha sido invitado para dirigir, como la otra vez, á los jóvenes marinos encargados de la lidia de los toreros.

Creemos, y así lo deseamos, que la *Sociedad Amigos de los Pobres* obtendrá un resultado satisfactorio de la mencionada corrida.

Ya es una cosa definitivamente resuelta por parte de D. Felipe Quintana, el encargar á Nantes ó Saint-Nazaire la construcción de dos elegantes y bonitos vapores que en el próximo año conducirán gente á la Magdalena, al precio de medio real por persona.

Durante el próximo invierno continuarán las obras de embellecimiento y nuevas construcciones en aquella bonita playa, que en el verano de 1870 será un punto balneario que nos envidiarán seguramente muchas de las poblaciones marítimas más adelantadas de Europa.

Podemos adelantar este juicio porque conocemos algunos de los proyectos que existen, no solo para convertir en un verdadero vergel aquellos alrededores, con jardines, cascadas y arboledas, sino para aumentar extraordinariamente las condiciones ventajosísimas que ya reúne en la actualidad aquel hermoso paraje.

Dice un periódico de Madrid: «El Casino de la Habana ha remitido 1.000 duros para el poeta Sr. Villergas. En ausencia del Sr. Castelar ha recibido esta cantidad el Sr. Balaguer. Lo que se ignora es la residencia del desgraciado escritor objeto de la dádiva.»

Por si sirve nuestra noticia, diremos que nos consta que el Sr. Villergas se halla en Pontones, pueblo próximo á esta capital.

El Guardia nocturno número 15 notó anoche sobre las 11 de la misma, que se hallaba abierto el almacén de vinos de D. Manuel Leita, en la calle de Becedo, y habiendo dado aviso á este señor se presentó á cerrarle, sin que se notara falta alguna.

Nuestro distinguido correligionario, el eminente oculista señor Cervera, ha practicado antes de ayer una difícil pero brillante operación á una infeliz mujer, que venia padecien-

do de una grave enfermedad en la vista desde hace algunos años.

El señor Cervera, con esa generosidad que tanto le enaltece, se propone aprovechar su estancia en esta capital para recibir consultas y hacer operaciones en caso necesario á los pobres que lo deseen, sin exigirles ningún estipendio.

No nos extraña este digno proceder del señor Cervera, porque es hijo de los elevados sentimientos que le caracterizan.

Ayer estuvo toda la tarde lloviendo, lo que hizo que fuera escaseísimos la concurrencia en las playas y en los demás puntos balnearios de esta capital.

El periódico la *Lancet*, de Londres, refiere un fenómeno de la electricidad, sumamente curioso.

«Un pastor que guardaba su ganado se refugió bajo un árbol, según costumbre mal entendida, para librarse de una tempestad que estallaba. A poco tiempo sintió el pastor una gran sensación sobre la paletilla izquierda y flaqueándole las piernas cayó en tierra.»

Trasladado á su domicilio conservaba el conocimiento, si bien se quejaba de dolores en las espaldas y piernas. Llamóse al facultativo, el que descubrió que el rayo había estampado desde la paletilla izquierda abajo por toda la espalda, con el color de escarlata muy marcado, un tronco de arbusto con numerosos brazos tan delicadamente trazado, cual si se hubiese dibujado con la punta de una aguja. El tronco tenía próximamente unas nueve líneas al ancho con seis ú ocho brazos.

El vestido del pastor no tenía en parte alguna señales del paso de la electricidad.

Al cabo de tres días empezó á borrarse el dibujo referido, y se cree que pronto desaparecerá por completo sin dejar trazo alguno.

Ignórase si el pastor se resiente ó no todavía de los efectos de tan raro accidente.»

En Amberes ha ocurrido una terrible catástrofe: un dique se rompió abriendo una brecha de 40 metros, por donde penetraron las aguas con ímpetu irresistible, destrozando completamente tres buques y sufriendo algunas averías un remolcador.

Cuatro cadáveres han sido extraídos de las aguas. El sitio del siniestro presenta el aspecto de una devastación completa, y se está trabajando para descubrir los cuerpos de muchos trabajadores que allí se encontraban y que se supone han perecido.

Ayer á las siete de la tarde salió de esta ciudad un tren especial de viajeros para los soldados últimamente llegados de Cuba, que salieron para sus respectivos pueblos.

Anoche, en una taberna de cerca de la Estación, dieron de golpes á un hombre, hiriéndole en la cabeza, sin que pudiera conocer al agresor.

Proyecto de Exposición universal en Bilbao.—«Licor del Polo de Orive.»—Preservador infalible de todos los padecimientos de la boca y calmante seguro de los dolores de muelas. Dicho dentífico desafia, á igualdad de historia, en mayoría de ventas, en bondad, economía, elegancia y virtudes á todos los dentíficos conocidos. Reta á todos ellos á un certamen público compuesto de jurados competentes é imparciales. Ofrece su autor entregar mil frascos de su Licor á los asilos de Beneficencia de Bilbao con más dos mil pesetas al vencedor, exigiendo la reciproca de sus emulos ó competidores. El que acepte el reto, lo mismo de Bilbao que de cualquier punto del mundo civilizado, puede dirigir su compromiso al director de «El Noticiero Bilbaíno» ó «Irurac-bat», haciendo el depósito. Además de lo dicho costeará el vencedor una «Medalla de oro» que se otorgará al vencedor, cuya medalla constará de alegorías propias de la localidad donde se celebrará el concurso y con epigrafe alusivo al objeto. Esta es la única y verdadera certificación y el genuino y fiel ensayo comparativo. No basta seducir al público con anuncios cuando á estos no responden los productos: la sociedad, único é inflexible juez, sentenciará y sus inefables fallos, á despecho del derecho de «pataleo», formarán la historia del mejor dentífico. Lanzado está el guante por un trimestre á contar desde la fecha: recoja el que se considere con fuerzas para la lucha, que no seremos nosotros los últimos en prodigarle miles de aplausos.—Bilbao 3 de Junio de 1878.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 21 de Agosto de 1878.
Muy señor mío: Absuelto *Los Debates* de su última denuncia, no había necesidad de que se celebrara la vista de la de *La Union*. Y, en efecto, así ha sucedido; momentos antes de entrar en la audiencia, el señor fiscal, D. Blas Melendo, se ha presentado al defensor del colega democrático manifestándole que no habría vista porque acababa de retirarse la denuncia. De modo que el Sr. D. Estanislao Figueras puede, parodiando á César, exclamar: *veni, vidi, vici*. Era, después de todo, de esperar lo sucedido. No en vano se había reservado el Sr. Albareda, diputado constitucional, para esta ocasión solemne. *Los Debates* valía la pena del sacrificio.
Ya recordará V. de lo que se trataba; han hablado de ello todos los periódicos de oposición y produjo su efecto en la opinión pública, lo cual ya es mucho decir en un país como el

nuestro, propicio siempre á todo linaje de arbitrariedades y rebeldías. Se trataba de la reproducción de aquella célebre carta de un gobernador á un alcalde en la que se explicaban los medios de que debía echar mano para ganar las elecciones, no se sabe cuales, si las pasadas ó las presentes, pero carta que había caído en poder de *Los Debates* como llovida del cielo (palabras gráficas del colega).

Pues bien; yo no sé, yo no adivino, yo no quiero adivinar lo que ha pasado en este asunto; pero el hecho es que, apócrifa ó no apócrifa la tal carta, el Tribunal de Imprenta ha dictado sentencia absolutoria, de que me alegro infinito, después de haber presenciado el lance, á un tiempo original y poético, de haber roto su defensor, el Sr. Albareda, en plena audiencia, los documentos que constituían, debemos creerlo así, las pruebas de su inocencia. ¿Cómo se explica que el Tribunal, apreciando en todo su valor ese acto de decencia, y digo decencia porque, en efecto, un periódico que se estime no debe ser delator nunca ni en ningún caso, haya absuelto al colega prescindiendo de las opiniones del señor fiscal de imprenta?

No lo sé, vuelvo á repetirlo, ni quiero saberlo tampoco. Basta á mi satisfacción con que haya sido absuelto y que, por lo mismo, fuera excusada la defensa de *La Union* por el señor D. Estanislao Figueras, de quien se esperaba una oración tan brillante como todas las suyas. ¡Lástima que no puedan decir otro tanto *El Mundo Político* y *La Paz*! El primero de estos dos ya sabe V. que ha sido condenado por noticias que tenían relación con la partida levantada en Naval Moral de la Mata; en cuanto al segundo, tampoco hay que esperar cosa buena: ¿quién no sabe que el gobierno mira con solicitud preferente cuanto se refiere á las provincias vascongadas?

Sin eso tendría escasa fé en su resultado. ¡Es tanto y tan intenso el cariño que de un tiempo á esta parte siente hacia la prensa el señor fiscal de imprenta! Y eso que estamos en pleno período electoral, durante el cual las leyes prohíben ciertos actos, y período dentro del que el gobierno debía de ser, por propia conveniencia y decoro, más tolerante con los órganos de las diferentes fracciones opositoras. Digo: ¿qué hemos de angustiar para mañana que el buen parecer no se interpondrá en su camino?... Ojos que te vieron ir, ¿quiénes te verán volver?...

Asusta pensar en una recrudescencia tal cuando los ministeriales afirman á boca llena que disfrutamos en España de verdadero sistema constitucional y parlamentario. Después de lo que está sucediendo á la vista y á ciencia y paciencia de todos, solo cabe formular esta pregunta: ¿qué hay que esperar de un gobierno que tan pobre opinión tiene de un sistema por el cual vive? Es posible que dentro de poco se negocie un nuevo empréstito; los periódicos de hoy principian á descorrer el velo. Y bien; ignoro el tipo y las condiciones bajo las cuales podrá realizarse; pero, sean las que fueren, ¿viviríamos tan á oscuras en cosas que afectan tan trascendentalmente al crédito y al bienestar de la nación si no fuera tan represiva la legislación de imprenta? ¿Serían tan numerosas y graves las coacciones y abusos electorales? ¿Sucedería con la propiedad territorial lo que denuncian también los periódicos de hoy referente á las provincias de Albacete y Cuenca?

Pero hago punto en ese género de consideraciones porque entiendo que lo mismo que yo se las hará con creces su buen juicio de V. Un aplauso, pues, á los periódicos absueltos y la expresión del sentimiento para los que no han tenido esa fortuna. Sin tamaño contratiempo, ¿qué de cosas no se le hubiesen ocurrido á *El Mundo Político* para contestar dignamente á las «cuatro caídas» que tan oportunamente recordó ayer *El Pabellón Nacional*. Todas las cosas buenas tienen, sin embargo, espera. Esperemos.

Réstame todavía que hablar del discurso del Sr. Albareda, por lo que dijo respecto de Cuba; pero esto merece capítulo aparte. Veré de hacerlo Mañana.—F.

Variedades.

LA VIRGEN DEL 9 TERMIDOR.

(Estudio histórico.)

Nos hallamos en el célebre año de 1794. La Convención dominaba á la Francia y admiraba á la Europa.

¡La Convención! Según Víctor Hugo nunca se ha presentado cosa más alta en el horizonte de la humanidad; y si en el globo físico existe el Himalaya, en el mundo de la historia sobresale la Convención... La Convención, añade, que es quizá el punto más culminante de la historia.

Sus ejércitos y sus escuadras se revolaban victoriosos contra la Europa coaligada; consignaba los derechos del hombre, y espantaba con sus decretos á los gobiernos extranjeros.

La Convención era un foco de luz que iluminaba con sus rayos la inteligencia de todos los hombres; había ofrecido su protección y

ayuda á todo pueblo que deseara emanciparse y el nombre de la Convención era tan grato á los oídos de los patriotas, como odiado á los ojos de los tiranos.

Muy alta se hallaba la Convención, pero en la cima se hallaba un hombre... era Maximiliano Robespierre; su poder llegó á ser casi absoluto... gobernó á la terrible Junta de Salvación Pública; dominó á las Secciones; inspiró á los célebres Jacobinos; dispuso de aquel temido Municipio; fué el ídolo de los Patriotas, y, lo que es más... fué el árbitro de la Convención... ¿Por qué? Thiers, que no puede ser sospechoso, lo dice: *porque era íntegro*... Y sin embargo, muchos creen que aquel hombre superior, aquel político sagaz, aquel magistrado íntegro, fué arrastrado á la guillotina por una mujer, por una española, por Teresa Cabarrús, en fin, á la que desde aquel instante se dió en apellidar *La Virgen del 9 Termidor*.

Veámoslo:
La revolución francesa, mejor dicho, la Convención, que era su personificación más viva, marchó unida,—dice Thiers,—por la inminencia del peligro todo el año 93 y principios del 94; pero cuando la victoria coronó sus esfuerzos, la discordia penetró en su seno; muchos creyeron llegada la hora de la compasión; otros, como Robespierre, no lo juzgaron así; opinaron que era necesario un triunfo más completo, un estado de paz más duradero... ¿Quién se equivocó? Difícil es asegurarlo; pero si apuntáremos que los Termidorianos, primero,—á pesar de sus ideas de compasión,—y los individuos del Directorio, después,—á pesar de sus tendencias pacíficas,—se vieron envueltos en nuevas conspiraciones que les obligaron á usar otra vez de la violencia y de la crueldad.

Volvamos al hecho.
Después de un alejamiento de varios días de las Juntas de Salvación Pública, Robespierre se presentó en la Convención el 8 de Termidor—26 de Julio—y pronunció su célebre discurso, retratando el cuadro de las agitaciones que reinaban desde hacia algún tiempo y los temores que se habían exparado respecto de él; rechazó la idea que se le atribuía de atacar á la Convención, á la que había defendido,—dijo,—con peligro de su vida, no vacilando en sacrificarse por arrancarla de las manos de los facciosos; desmintió que en la Junta se hubiera formado, como se decía, una lista de Diputados á quienes se debía exterminar; quejose amargamente de que á él se le atribuyeran todas las órdenes y se le presentase como autor de todos los males para perderle, «cuando no soy, dijo, más que un esclavo de la libertad, un mártir viviente de la República, la víctima á la par que el enemigo del delito, llamándoseme tirano porque me he granjeado algún influjo hablando al pueblo el lenguaje de la verdad.»

Después de una acalorada sesión y de haber acordado la impresión del discurso, la Convención acordó, por último, que, en vez de imprimirse, se remitiera al examen de entrambas Juntas. Semejante determinación probaba claramente que Robespierre perdía terreno, y los dos partidos se retiraron más enemigos que nunca.

Desechado su discurso en la Convención, Robespierre lo leyó en los Jacobinos, que le victorearon con entusiasmo, decidiendo acusar de traidores á los Diputados que no le habían votado.

Si los Jacobinos y los amigos de Robespierre se reunían para ensalzarle, Tallien y sus enemigos se juntaban á la misma hora para perderle.

Alejandro Dumas sostiene que á esta reunión se presentó una mujer, y que encarándose con Tallien, le dirigió estas ó parecidas frases:

—«Acabo de separarme de la ciudadana Teresa Cabarrús, la cual me ha dicho: «Llévame este rizo de mis cabellos y este puñal á Tallien, y dile que debo comparecer mañana ante el Tribunal Revolucionario, y que será un cobarde si dentro de veinticuatro horas existe aun Robespierre.»

Tallien, indeciso hasta entonces, juró dar de puñaladas al tirano... ¡por salvar á la Francia, ó por libertar á su amada?... ¡Quién sabe!... Una duda se ofrecía aun á los conjurados: si Robespierre hablaba, podría dominar, como siempre, á la Convención, y estaba salvado... Dícese que entonces, un hombre que medio oculto se hallaba en un rincón, exclamó á media voz:—*Matémosle sin frases*... Era el abate Sieyès. Su consejo fué acogido con grande aplauso.

No puede negarse la participación en este asunto de Teresa Cabarrús, cuando Thiers escribe: «La mujer generosa que en Burdeos se había unido á Tallien con el fin de salvar un sin número de víctimas, le incitaba desde el fondo de su prisión á que concluyese con el tirano.»

Digamos ahora algo acerca de Teresa.

ENRIQUE RODRIGUEZ SOLÍS.

(Se continuará.)

Pacotilla.

Monseñor el obispo de Vich, de la fé sin igual defensor, ha prohibido leer un periódico que en Manresa la luz vé del sol. Hace bien el obispo indicado prohibiendo que cunda el error, aunque más acertado andaría remitiéndome algun satchichon!

El Eco de la Montaña dedica ayer un artículo de fondo, nada menos, á la cuestion del tram-via (que entre paréntesis me han dicho que ha vuelto á descarrilar antes de anoche, pero que fué sin querer).
Un artículo de fondo para defender al tram-via del Sardinero!
Ni que fuera un ferro-carril de circunvalacion el rededor del globo terráqueo!
No amontone usted procesos ni más dimes ni diretes.
¿Quién no ha visto trenes de esos en las tiendas de juguetes?

Y dice El Eco:
«No podemos arrepentirnos de lo que manifestamos en nuestro último número...»
Luego usted ha intentado arrepentirse?
Vaya, pues me basta con la intencion, hombre!
Por eso no le digo á usted nada por haber consignado que yo he convenido en que precedió una cuestion para ocuparme diariamente del ferro-carril del Sardinero.
Yo he dicho que hubo una cuestion considerada por mí, vamos al decir, como otro descarrilamiento de la empresa, pero no que precedió ni que dejó de preceder, porque este incidente es independiente, aunque usted otra cuente, á mi sistema corriente, de anunciar á la gente, muy frecuentemente, el descarrilamiento correspondiente, á cada viaje ascendente, ó descendente, que esto es indiferente. ¡Naturalmente!

De modo que como usted dice que por haber convenido yo en aquello, lo cual no es exacto, le basta á usted para juzgar que no se obra en el asunto con la imparcialidad debida, hágame usted el favor de sentar otra premisa si quiere usted dejar en pié esta consecuencia.
Por supuesto, que se necesita aguzar el caudmen para probar que no hay imparcialidad en el hecho de dar la noticia de un descarrilamiento, cuando la noticia es exacta.
Ayer mismo da usted la noticia siguiente:
«El vista segundo de nuestra aduana, don Francisco Nardiz, ha sido destinado con ascenso á la de Barcelona.»
Ya lo vé usted; el caso es bien igual.
¡Luego tampoco usted es imparcial!

Me hace El Eco la justicia de creer, que no me mueve el interés pequeño de poder ó no usar de un billete gratuito en dicho ferro-carril al denunciar las faltas de la empresa.
Le agradezco sinceramente, pero muy sinceramente, que así lo haya consignado. Tan verdad es esto que sin tener billetes de otras empresas, ni pretenderlos tampoco, jamás digo una palabra de ellas, antes bien hay ocasiones en que las alabo.
¿Pero qué he de decir, si no descarrilan ni cometen otras faltas denunciabiles?

Que no descarrile el tram-via; que despa-che en la segunda playa, como es natural y de ley, todos los billetes que admitan los carruajes; que no entren en estos más que el número de viajeros que el reglamento les impone; que tenga buen orden administrativo en lo que al público le importa, y verá usted como no cojo la pluma más que para pedirle al gobierno que le conceda á cada wagon el tratamiento de Usia para sí y para sus descendientes!

Pero eso de hallar disculpa y estar conmigo tan cruel, es echarme á mí la culpa de que descarrile él.

Voy á terminar haciéndome cargo de una cosa que dice El Eco de la Montaña:
Dice... pero esto debe de ser una equivocacion; dice que son ingratos algunos vecinos, porque el tram-via reporta grandes beneficios á la poblacion, para acrecentar como se acrecienta con él, la afluencia de bañistas á la ciudad.

¡Demonio! ¡Conque todos los forasteros que vienen á Santander, vienen solo por el tram-via? ¡por el gusto de ir en él únicamente?...
Ahora sí que me desmayo: ¡créame usted que me va á dar un síncope!

Todavía vamos á ver el año que viene en los periódicos de Madrid, el siguiente anuncio:

A las personas de gusto.

TRAM-VÍA DEL SARDINERO!
Se pasa admirablemente la temporada de verano haciendo viajes en los coches de este tram-via.

Para que los viajeros puedan descansar mientras se hacen las maniobras de retorno en cada viaje, hay dos playas magnificas de baños, fondas, cafés, tiro de pistola y otras distracciones.

Que se propague el anuncio del modo que yo lo indico, y vienen aquí viajeros hasta del imperio chino!

TELEGRAFÍA PARTICULAR

LA VOZ MONTAÑESA.

Paris 22 (5-21 t.)

Preséntanse dificultades para el convenio entre Austria y Turquía.

La Bosnia prolongará su resistencia

Londres 22 (4-40 t.)

Inglaterra y Alemania han hecho excitaciones á Turquía para el cumplimiento del tratado de Berlín.

Cambio con Madrid 48-20.

Madrid 23 (2 m.)

Ha fallecido Doña María Cristina de Borbon.

El Consulado interior cerró á las 13-75.

Fabra.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Vapor Vizcaino-Montañés, 100 ts., c. Benguria, de Bilbao con vino y otros para varios.
Id. inglés Marchionosof, 413 ts., c. Jhompson, de Cardiff con 761.000 kilógs. carbon á los Sres. Estrada y Lecuona.

BUQUES DESPACHADOS.

Quechemarin Paqueta, 35 ts., c. Estrada, para Gijon, con 249 sacos harina y otros.
Vapor francés Aveyron, 226 ts., c. Rocher, para Burdeos, con 281 bultos vino y otros.

Salud á todos

deuuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la REVALENTA ARABIGA
Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, nauseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el señor doctor catedrático Wurzer.

Curación. 48.614.—La Señora Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago, decaimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Curación. 62.986.—La Señorita Martin, de supresion de la menstruacion y del baile de san Vito, abandonada como incurable, perfectamente restablecida por la Revalenta.

Curación. 62.845.—Señor Boillet, presbítero, de 36 años de padecimiento de asma con opresion durante la noche.

Curación. 70.421.—Señor A. Spardo, de un estreñimiento pertinaz de nueve años. El padecimiento llegó á ser terrible y médicos eminentes habian declarado que no tenia curacion.

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita economizando 50 veces su precio en medicinas.

Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes.

En cajas de hoja de lata de 1 1/2 libra, 12 rs. 1 libra 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 3 libras, 50 rs.; 12 libras, 170 reales, y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en Santander: Nemesio Caxigal, Farmacéutico, calle Herman Cortés, 2.—Bernardo Corpas, Farmacéutico, calle de San Francisco.—Saro y Quintanilla, Droguería, y en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

DU BARRY y Compañía, (Limited), calle de Valverde, núm. 1, Madrid.

520

Invitacion al bello sexo.—Señoras, llamamos su atencion hácia las especiales ventajas del Agua Florida de Murray y Lanman sobre todo otro perfume. Su manufactura con extracciones químicas apropiadas por imitar el olor de las flores. Además de ser el agua floral más delicada y deliciosa, posee importantes recomendaciones sanitarias. Su aroma alivia el dolor de cabeza, impide desmayos, promueve el sueño y aquietta los nervios. Infusa en el baño, lo hace más refrescante y vigorizador. Diluida en agua, comunica blancura á los dientes, preserva el esmalte, y dá á las encias fuerza y buen color. Ninguna otra agua de tocador retiene su fragancia por tanto tiempo despues de estar en contacto con la atmósfera.

Se previene á los compradores el observar que, las palabras «Agua Florida de Murray y Lanman, droguistas, New York,» estén grabadas de relieve en el vidrio de cada botella.—Sin esto ninguna es legítima.

Pérdida.

En la mañana de ayer se perdió una libreta de ajustes con un abonaré de 174 duros, expedido á nombre de Antonio Costora Arango, soldado del batallon cazadores de Baza, número 6. La persona que lo entregue en la Cuesta Gibaja, número 5, segundo piso, se le dará una buena gratificacion, 6-1

Se vende.

Un solar que mide 2.905 pies cuadrados, con un frente á la plazuela de las Escuelas de 76 pies, propio para edificar.
Impondrán calle del Martillo, núm. 9, 2.º 8-1

E. RODRIGUEZ SOLIS.

LA MUJER, defendida por la historia, la ciencia y la moral.
Agotadas en muy pocos dias las dos primeras, acaba de ponerse á la venta la TERCERA EDICION en las principales librerías, al precio de dos pesetas.

Agapito Perez.

Vaciador, calle de Búrgos, número 20, frente á la Constançia. 30-29

La Magdalena.

La elegante galería balnearia construida en la segura playa de aquel nombre, ha quedado abierta al público desde el día 1.º de Agosto. En ella hay muy cómodos departamentos, para baños calientes de agua dulce y salada en magnificas pilas de mármol. Tambien posee el establecimiento una seccion de hidroterapia con excelentes aparatos construidos conforme á los últimos adelantos de la ciencia.

El tramvia y los carruajes publicos hacen parada en aquel punto para cuantos bañistas lo deseen. 13

Relojería.

La de D. Ventura Garcia de la Revilla, que estaba en la casa número 17, que se quemó en la calle de la Ribera, se ha trasladado á la calle del Puente, donde existe el surtido de los famosos relojes ingleses del fabricante español Losada: tambien hay toda clase de relojes en todas formas. Se sigue haciendo toda clase de composuras. Siempre se encuentra su dueño, Puente, 1. 30-17

Anuncios de Mieres.

Efectos de viaje, Maletas de todas clases, sacos de noche con y sin cajon, carteras para caballero, variedad en cabas de señora, sombreras, paraguas, impermeables, etc.
Talleres, San Francisco, 28. Santander.

Afinador de Pianos,

Armoniums, Adcoidium ó Sinfonias.—S. José, 3 duplicado, 3.º

Se vende una casa de nueva

construccion, buen sitio y buena produccion; se arrienda dos magnificos almacenes en el muelle de Maliaño, se vende 2 casitas de poco capital, juntas ó separadas, se cede un establecimiento de gran producto. De todo se dará razon casa de préstamos, Compañía, 20. 10a5

RICARDO VENERO.

TORNERO. 8a4
Calle de Carbajal, número 9.

Aviso.

El remate voluntario de cacao cubano averiado, que se anunció para el día 23 del actual, en el almacén-entresuelo núm. 22 del muelle de Calderon, de esta ciudad, se ha suspendido, quedando, por tanto, sin efecto, la venta pública de dicho género.
Santander 22 Agosto 1878.

Imprenta de LA VOZ MONTAÑESA
Calle de M. Ortiz de Guzman, San Francisco, 76

están los monos negros de Gabon, de cuyas pieles se hacen preciosas alfombrillas, y un gorilla de la familia de Tchegó; barcas y aparatos de pesca annamitas, un sillón rotativo muy usado en la India, el modelo de una casa annamita, armas de todas dimensiones y estandartes de todas procedencias, divinidades, unas en actividad y otras jubiladas, con muchos elementos é indicaciones, más para dar idea de las costumbres de aquellos lejanos pueblos.
Z.

CARTA SÉTIMA.

A la cabeza del grupo de Artes liberales de Francia, figura el ministerio de Instruccion Pública, con una brillantísima exposicion que puede servir de modelo á todas las demás. La primera sala está consagrada á colecciones, fruto de las últimas misiones científicas; á la entrada hay un caballero en traje turkeustan; más lejos un maniquí de salvaje peruviano; en el fondo un trozo enorme reproduciendo una fuente tallada sobre la roca por los an-

blecimientos de la India, la Reunion (antes llamada isla de Borbon), la Guadalupe, la Martinica, la nueva Caledonia, Taiti, la Guyana, Mayot, Nossi-Be, Santa María, San Pedro y Miquelon; falta la pequeña isla de San Barthélémi que los franceses han adquirido hace pocos meses y que no figura en el mapa. El conjunto de las islas da una superficie de 33.000.000 de hectáreas y una poblacion de 2.700.000 habitantes, tanto indígenas como europeos. Los servicios locales, las administraciones, los establecimientos penitenciarios, han enviado muestras curiosas de estos países lejanos, propias para dar idea de sus riquezas naturales y del provecho que podrá sacarse de ellos. No es cosa de que nos extendamos haciendo una lista de la nomenclatura completa de los productos allí expuestos; nos limitaremos á citar el café de la Reunion, el rom, los licores y la pimienta de Cayena; las pieles de tigre, la coleccion de muñecas vestidas con los trajes populares en aquellas colonias, entre las cuales sobresalen las de las negras de la Martinica, cuya aficion á los colores chillones es tal, que sus vestidos parecen el muestrario de una fábrica de cintas. Con las muñecas

boles; operaciones de amputacion y cicatrizacion; sistemas para dar solidez y aumentar la duracion de las maderas por medio de inyecciones químicas, ni más ni menos que se procede para embalsamar los cadáveres, preservándolos de la corrupcion; toneles de todas dimensiones, desde los pequeños hasta los gigantes, y una vasta seccion de productos químicos, desde los que pregonan su nombre por el olor á botica, hasta los que pertenecen de lleno á la perfumería. En punto á maderas es de notar que, gracias á los deplorables efectos de la tala que se ha llevado á cabo en muchos países de Europa, la encina desaparece rápidamente, con la particularidad de que en la misma proporcion aumenta su consumo: solo Francia absorbe anualmente 15.000.000 de pies cúbicos de esta madera: en Noruega la administracion de los montes ha pedido que se prohiba la corta de los retoños; Holanda y Bélgica no tienen bosques; la Alemania del Norte, que tan rica era en ellos, los tiene tambien en decadencia; Austria los ha convertido en moneda desde que se hicieron los ferro-carriles; Italia ha perdido su arbolado; Grecia se ha quedado sin ningun

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA.
PARA PUERTO-RICO Y HABANA

Salen de Santander 20 de cada mes
 Y de Coruña (escala) el 21 de id.
 PASAJE DE TERCERA CLASE POR 35 duros.
 PRESTAN ESTE SERVICIO LOS VAPORES
 A. Lopez, Guipúzcoa, Comillas, Mendez-Núñez, Puerto-Rico,
 España, Santander, Gijon, Coruña, Habana, Ciudad Condal
 y Alfonso XII.
 Estos mismos vapores salen de Cádiz los días 10 y 30 de cada mes.
 Consiguatarios en Santander. Sres. Ansel B. Perez y Compañía.

Pacific Steam Navigation Company
 SERVICIO REGULAR
 ENTRE
SANTANDER, LA PLATA Y EL PACIFICO
 EL 16 DE CADA MES
 EL VAPOR
CORDILLERA
 saldrá el 16 de Setiembre.

Para pasaje, flete y más informes dirigirse en Santander á D. C. SAINT MARTIN, Agente general de la Compañía, Muelle, número 34.

8 Calle DAUPHINE en PARIS

BENZINE COLLAS

8 Calle DAUPHINE en PARIS

MEJOR DISOLVENTE DE LOS CUERPOS GRASOS
 Para limpiar los Paños, las Cintas y los Guantes de Piel
 PRIVILEGIO DE INVENCIÓN.—MEDALLAS EN LAS EXPOSICIONES UNIVERSALES

Para evitar las imitaciones y falsificaciones
EXIGASE LA FAJA VERDE DEPOSITADA
 COMO MARCA DE FABRICA Y LAS SEÑAS DE LA BOTICA
G. COLLAS, 8, calle Dauphine, PARIS
 Se vende en casa de los Farmacéuticos, Drogueros, Merceros y Perfumistas.

IMPRESA DE LA VOZ MONTAÑESA

En este establecimiento tipográfico se hacen toda clase de impresiones, incluso la de libros para el comercio, ayuntamientos y otras corporaciones, á precios económicos.
 Los trabajos se verifican con la mayor exactitud y puntualidad.
San Francisco, 30, principal.

Enseñanza gratis á domicilio.

MAQUINAS PARA COSER
 de la Compañía
SINGER
 de Nueva York
 PARA FAMILIAS e INDUSTRIALES

Las mejores máquinas que se conocen

ULTIMOS ADELANTOS
MAQUINAS CON VOLANTE DE RESORTE, á triple combinacion.

Este nuevo adelanto evita radicalmente la rotura de la aguja é hilos, y suspende el que trabaje la máquina al hacer las canillas. Nuestra LEGÍTIMA máquina **SINGER**, recomendada por la higiene, está preparada para coser á pié y á mano indistintamente y es la única que no fatiga á la persona durante su uso.

Nadie más que nosotros podemos vender las legítimas máquinas de nuestra propiedad, las cuales vendemos á plazos desde **10 REALES SEMANALES** ó al contado con 10 por 100 de descuento.

CON GARANTIA POSITIVA Y UNIVERSAL Y CASAS ESTABLECIDAS
EN TODO EL MUNDO
 Se dan y remiten por correo catálogos ilustrados con listas de precios.
13, calle de la Blanca, 13

AGUA FLORIDA
 DE **MURRAY Y LANMAN,**

Con tanta razon llamada «El Perfume Imperecedero.» Universalmente usada para perfumar el pañuelo, lo mismo que para el tocador de las damas de buen gusto, como para el baño por las personas aprehensoras de lo bueno. Se le considera como el perfume sin rival en todo el orbe. Sirve además como un sahumerio en las habitaciones de los enfermos, y proporciona gran alivio en el langor, fatiga, postracion, nerviosas y vértigos, etc. etc.

De venta en todas las farmacias y droguerías, y al por mayor Sres. Ferrer y Batlle, Barcelona.

AGUA FLORIDA
 DE **MURRAY Y LANMAN,**

Con tanta razon llamada «El Perfume Imperecedero.» Universalmente usada para perfumar el pañuelo, lo mismo que para el tocador de las damas de buen gusto, como para el baño por las personas aprehensoras de lo bueno. Se le considera como el perfume sin rival en todo el orbe. Sirve además como un sahumerio en las habitaciones de los enfermos, y proporciona gran alivio en el langor, fatiga, postracion, nerviosas y vértigos, etc. etc.

De venta en todas las farmacias y droguerías, y al por mayor Sres. Ferrer y Batlle, Barcelona.

DR. BERZOSA
 Médico-Homeópata
 12-PUENTE-12

Vino legítimo DE PEREZ.
 de las bodegas de D. M. Visa.
 Se vende en el comercio de Don Andrés Lanuza, Muelle, -81.

GUIA PRÁCTICA DE LAS BEBIDAS GASEOSAS
 TRADUCIDO AL ESPAÑOL DE LA OCTAVA EDICION

Los industriales que se dedican á la útil fabricacion del agua de seitz y de todas las bebidas gaseosas en general, así como las personas que deseen ocuparse de esta lucrativa industria, deben procurarse y leer atentamente la **Guía publicada por J. Hermann-Lachapelle.** Este volumen verdadero manual de instruccion práctica, ilustrado con 80 grabados esplicativos, es el compañero indispensables de fabricante.

Esta obra se hallará de venta al precio de **6 pesetas** en todas las librerías, ó por el mismo precio en casa de los depositarios, en Madrid, señores Bailly-Baillere, librería, plaza del Principe Alfonso, Merly Serra y Sivilla, calle de San Miguel, n.º 11. y en Barcelona calle de Mendizabal, n.º 8, ó en París, en casa del autor, 144, rue du Faubourg-Poissonniere, mediante el envío de 6 francos.

Enlázase la Guía publicada y firmada por **J. Hermann-Lachapelle.**

LOS FABRICANTES DE HARINAS

Aspiradores para sacar (ó quitar) la humedad de las muelas, con tubos de aspiracion dobles para evitar la condensacion del aire.—Precios, de 20 á 25 duros cada muela; transporte y colocacion, por separado.
 Escribir á Mr. Eugeni Guibour, carpintero modelista, calle del Marques del Duero, núm. 16, Barcelona.

AGUA y POLVOS Dentifricos del Docteur PIERRE
 de la Facultad de Medicina de Paris
 8, Place de l'Opéra, 8 — Paris

MEDALLA DE MERITO á la exposicion de Viena de 1873.
 Se encuentra en todas principales perfumarias

Venta.
 De una magnífica posesion de campo, compuesta de varias fincas titulada «Perujo.» en la provincia de Santander, partido judicial de San Vicente de la Barquera.
 Para tratar dirigirse á D. Juan Sanchez, Madrid, Olivo, 32 1.º ó en San Vicente, á D. Norberto Arenas. 12a1

La Central Ibérica.
 Á CARGO DE **D. MIGUEL RUANO DE LOS GALLARDOS**
 Habitado y Agente de oficinas legalmente autorizado
SAN FRANCISCO, 11, PRINCIPAL.
 HORAS DE DESPACHO:
 de 9 á 1 y de 3 á 7.

PASTA y JARABE De BERTHÉ con CODEINA

Preconizados por todos los Médicos contra los Romadizos, la Gripe y todas las Irritaciones de pecho.

NOTA.—El Jarabe de Codeína, honor muy raro que han merecido muy pocos Medicamentos nuevos, acaba de ser registrado en el Códice Francés, lo que hace inútil toda alabanza.

AVISO.—Una falsificación vituperable, cometida por el buen éxito del Jarabe y de la Pasta de Bérthé, nos obliga á recordar que estos productos, tan justamente afamados, no se despa-chan sino en cajas y frascos que llevan la firma del frente.

Paris: 24, r. des Ecoles, señor BERTHÉ, y en todas las principales Boticas de España.

SOLITARIA GIBBERT. ESPECIALISTA.

ÚNICO Y UNIVERSAL PARA LA ESPULSION DE LA TAENIA VIVA Y CON CABEZA EN DOCE DIAS A LO MAS DE TRATAMIENTO. EGISTEN EN MI PODER INFINIDAD DE CERTIFICADOS DE LOS OPERADOS QUE ACREDITAN LA VERDAD.

Se reparten gratis los folletos en la pequería de D. Pedro Buchs, San Francisco, 23, principal, y en la farmacia del señor Ruano, Muelle, 6, SANTANDER.
CALLE DE ATOCHA, 111, SEGUNDO MADRID.

NUEVA CREACION
 Perfumeria **IXORA** Breoni
ED. PINAUD
 37, boulevard de Strasbourg, 37
 PARIS

Jabon..... de **IXORA**
 Esencia..... de **IXORA**
 Agua de Tocador... de **IXORA**
 Pomada..... de **IXORA**
 Aceite..... de **IXORA**
 Polvo de Arroz..... de **IXORA**
 Crema..... de **IXORA**

POBREZA DE LA SANGRE
 FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS
VINO de BELLINI con Quina é Columbo
 DIPLOMA DE MERITO EN LA EXPOSICION DE VIENA (AUSTRIA).

Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nevroses, Diarreas crónicas, Colores pálidos, Irregularidad e Empobrecimiento de la sangre; conviene especialmente á los niños, á las señoras delicadas, á las personas viejas y á las débiles por enfermedad ó excesos.
 Dr. Adh. Bellini, rue de Strasbourg, 10, en Paris, y en casas de depositos de los remedios franceses en España.—Precio, 24 reales.
AVISO.—Para precaverse de los falsificadores, rehusar los frascos cuyas etiquetas no lleven el Sello del Gobierno Francés y la firma: **J. Fayard.**

no; España está á punto de rivalizar con ella en despoblacion de montes; se acerca el tiempo en que Europa se verá obligada á explotar los bosques vírgenes del centro del América y utilizar las esencias que producen. Al compas de la falta de arbolado, se desnivelan los climas y se generalizan ciertas enfermedades; tiempo es, pues, de que todos los pueblos fijen en esto su atencion y reparen el desprecio con que han mirado los árboles, aunque no sea más que por el valor creciente que van teniendo. Es tambien de notar la desaparicion definitiva de la caoba con aplicacion á los muebles; ni uno solo de esa madera se encuentra en toda la Exposicion; con ella han acabado los tonos secamente rojizos, que han sido reemplazados por los suaves de la madera de limon, de ébano, de nogal, de cedro, de peral y de encina; al lado de esa innovacion hay otra; han desaparecido tambien casi por completo los barnices que quitaban á la madera el aspecto natural.

Las esencias forestales comprenden muestras de todos los bosques de Francia, un herbario forestal, colecciones de abonos y útiles para la explotacion de los bosques, la extrac-

cion de las resinas, etc. Los productos agrícolas no alimenticios abrazan el cultivo del lino y otras materias textiles, la sericultura ó industria de los gusanos de seda y la de plantas oleinosas. Vienen luego los procedimientos químicos para blanqueo y teñido, impresion y preparacion de tejidos; los productos de la caza y pesca, las pieles, las esponjas, los productos preciosos, las perlas, el nácar, el coral; por último, los productos químicos y farmacéuticos cuya extension es cada dia mayor con motivo de los grandes descubrimientos de las ciencias y sus aplicaciones á la fotografia, la galvanoplastia, etc.; forman tambien parte de esta exposicion las aguas minerales, de que hablaremos en otro lugar.

Al final de esta galería á través de las otras seis de la seccion francesa y paralela á la del trabajo, se encuentra la exposicion de las Colonias: despues de la Argelia y la Córcega, consideradas como departamentos de Francia, se ven señaladas con color vermellon, sobre un gran mapamundi, las posesiones lejanas, que están clasificadas segun su importancia, bajo el punto de vista de la poblacion; son las siguientes: Cochinchina, el Senegal, los esta-

tigos habitantes del Perú; antes se encuentra en el centro un mapa en relieve, dedicado á demostrar el proyecto de llenar de nuevo los lagos salados de Africa, hoy casi secos, por medio de una sangría en el fondo del Górces creando así en la Argelia un mar interior para facilitar las relaciones comerciales con las tribus del gran Sahara; llama tambien mucho la atencion el mapa en que están trazados los itinerarios de todas las misiones francesas en todas las partes del mundo, así como la restauracion de una puerta cartaginesa. La segunda sala contiene los admirables aparatos para la liquefaccion de los gases, y para la utilizacion industrial del calor solar, por medio de reflectores que, recogiendo el calor de los rayos del sol, cuecen medio kilo de carne, ó un ave, en 20 minutos en la Argelia y 25 en Francia. Excitan tambien vivamente la curiosidad un modelo de escuela normal superior; la carta hidrográfica; la arqueológica de Europa, y un aparato para estudiar la presion barométrica. La tercera sala contiene una inmensa biblioteca, compuesta de todas las obras debidas al profesorado de la universidad; los mejores instrumentos del cole-